

UNIVERSIDAD DE MURCIA
ÁREA DE HISTORIA ANTIGUA

ANTIGÜEDAD Y CRISTIANISMO

MONOGRAFÍAS HISTÓRICAS SOBRE LA ANTIGÜEDAD TARDÍA

XI



M^a Concepción Fernández López

SIDONIO APOLINAR,
HUMANISTA DE LA ANTIGÜEDAD TARDÍA:
SU CORRESPONDENCIA

1994

ÍNDICE

SIDONIO APOLINAR, HUMANISTA DE LA ANTIGÜEDAD TARDÍA: SU CORRESPONDENCIA

M^a Concepción Fernández López

PRESENTACIÓN	11
ABREVIATURAS	13
INTRODUCCIÓN: Método de trabajo y estado de la cuestión. Sidonio y su tiempo: Resumen histórico de la época e interpretación de algunos pasajes sidonianos. Cronología de las cartas y de su publicación. Clasificación y análisis de las cartas: Terminología utilizada. Clasificación y análisis de las cartas: Tipología y ordenación.	15
I. CARTAS DE FUNCIÓN METALINGÜÍSTICA: Cartas de edición y presentación de obras.	33
1. Cartas de edición de las propias cartas.	33
2. Cartas de no-edición: Recusación.	42
3. Cartas de edición de obra no epistolar	47
3.1. Presentación que incluye publicación.	48
3.1.1. Cartas con poema funerario.	48
3.1.2. Cartas con epigrama dedicatorio.	51
3.1.3. Cartas con poema de circunstancias.	53
3.1.4. Cartas bímétras	57
3.1.5. Carta con discurso.	61
3.2. Simple presentación.	65
4. Cartas de juicio literario.	70

II.	CARTAS DE FUNCIÓN FÁTICA: Cartas de saludo y comunicación	85
	1. Cartas de simple saludo, respuesta y salutación familiar.....	87
	2. Cartas de comunicación.....	98
III.	CARTAS DE FUNCIÓN EXPRESIVA: Cartas de felicitación y salutación	103
	1. Cartas de felicitación.....	103
	2. Cartas de salutación.....	109
	2.1. Salutación literaria.....	109
	2.2. <i>Salutatio publica</i> civil.....	111
	2.3. <i>Salutatio publica</i> eclesiástica.....	120
	2.3.1. Con petición de auxilio.....	124
IV.	CARTAS DE FUNCIÓN IMPRESIVA: Cartas de exhortación y admonición	135
	1. Cartas de recomendación.....	135
	2. Cartas de exhortación.....	148
	2.1. A la actividad pública.....	148
	2.2. Al perfeccionamiento moral y religioso.....	154
	2.3. Al ejercicio literario.....	161
	2.4. De exhortación personal.....	166
	3. Suasoria y controversia.....	170
V.	CARTAS DE FUNCIÓN DECLARATIVA Y POÉTICA: Cartas descriptivas	179
	1. Cartas descriptivas de actividades en la vida política.....	180
	2. Cartas descriptivas de lugares y personas: Descripción breve.....	191
	3. Cartas descriptivas de lugares y personas: Descripción amplia.....	204
VI.	CONCLUSIÓN. El género epistolar en Sidonio	231
	El autor y su obra. Juicios literarios: expresión y significado. Criterios de valoración: <i>Rerum uerborumque scientia</i> . (<i>Opera</i>) <i>mediocria</i> . <i>Multifariam</i> . <i>Ambifariam</i>	232
	El género epistolar: Variedad... Y unidad: <i>Secundum regulas Flacci</i> : Prosa y verso. Adecuación <i>prout</i> ... <i>Causa</i> : El tema. <i>Persona</i> : El destinatario. <i>Tempus</i> : El momento. Carta e historia. Carta y filosofía. Carta y discurso.....	234
	El estilo: <i>Paulo politiores</i>	243
	La carta y su publicación: <i>Uno uolumine</i> . Sidonio y sus modelos: <i>Insecuturus</i>	246
	APÉNDICE I. Texto.....	251
	APÉNDICE II. Recursos del estilo de Sidonio Apolinar.....	257
	APÉNDICE III. Aportaciones a <i>loci similes auctorum Sidonio anteriorum vel coaeuorum</i>	269
	BIBLIOGRAFÍA.....	275
	ÍNDICE DE CARTAS.....	283

ÍNDICE REFERENCIAL	287
--------------------------	-----

NOTICARIO ARQUEOLÓGICO

Placas de cinturón y jarro votivo visigodo del cerro de La Almagra (Mula, Murcia) Rafael González Fernández, M ^a Teresa Rico Sánchez, Francisco Fernández Matallana, Marisol Crespo Ros y Manuel Amante Sánchez	295
Un texto latino sobre cerámica procedente del yacimiento romano de Los Torrejones (Yecla, Murcia) Marcos Mayer Olivé y Manuel Amante Sánchez	307
Villa romana de Puebla de D. Fadrique (Granada) Jesús Fernández Palmeiro y Daniel Serrano Várez	315
La mansión de Barbariana: se precisa su localización en el yacimiento romano existente en el topónimo «barbarés» (Murillo del Río Leza) P. Pascual Mayoral y H. Pascual González	327

NOTAS BREVES

Los sinodales de Nicea Gonzalo Fernández Hernández	401
---	-----

RECENSIONES

LOS FORMADORES DE LA HISTORIA TARDOANTIGUA

Jacques Fontaine. La mirada lúcida hacia el mundo antiguo Isabel Velázquez	419
---	-----

LOS SINODALES DE NICEA

Fecha de recepción: 27-XII-1994

GONZALO FERNÁNDEZ HERNÁNDEZ*

Las fuentes dudan en torno al número de asistentes al concilio de Nicea en 325. Eusebio de Cesarea (*Vita Const.* III, 8) lo reputa superior a 250. Eustacio de Antioquía (*Frag.* 32) se inclina por 270 pese a confesar que no lo recuerda con exactitud. El emperador Constantino¹ y Atanasio de Alejandría (*Apol. c. arian.* 23, *De decr.* 3 y *De syn.* 43) hablan de unos 300. Sócrates (*Hist. Eccl.* I, 13) alude a 220. Sozomeno (*Hist. Eccl.* I, 17) piensa en 320 más o menos. Hilario de Poitiers (*Frag. Hist.* II, 27) da la cifra de 318, aceptada por la posteridad en forma acrítica.

El mismo Atanasio (*Ep. ad Afros.* 2) termina por admitir el último guarismo. Varias noticias defienden la presencia en Nicea de 318 sinodales: Sócrates (*Hist. Eccl.* I, 8), Teodoreto de Ciro (*Hist. Eccl.* I, 6), Epifanio de Salamina (*Panar. Haer.* 69, 11), Ambrosio de Milán (*De fide.* I, 11). Rufino de Aquileya (*Hist. Eccl.* I, 1), Gelasio de Cízico y las actas de la segunda sesión del concilio calcedoniense en 451². El número de 318 conciliares supone una mera cifra simbólica por dos razones. La primera estriba en que 318 son los servidores de Abraham que permiten el triunfo de aquel patriarca bíblico sobre sus enemigos (*Génesis*, XIV, 14). La

* Área de Historia Antigua, Facultad de Geografía e Historia, Universidad de Valencia, Valencia.

1 Recogido por SÓCRATES, *Hist. Eccl.* I, 9.

2 Los dos testimonios postreros han sido publicados por J.D. MANSI, *Sacrorum conciliorum ecclesiasticorum nova et amplissima collectio*, Berlín, 1901 (reimpr.), t. II, col. 818 y t. VI, col. 955.

segunda consiste en que el numeral «318» se escribe en griego «τῆς». Aquí la «τ» simboliza la Cruz e «ἡ» el teónimo «Jesús»³.

A este sínodo acuden muchos obispos que habían sufrido torturas físicas en la Gran Persecución (EUSEBIO DE CESAREA, *Vita Const.* III, 9; JUAN CRISÓSTOMO, *Or. c. Iudaeos* III, 8 y TEODORETO DE CIRO, *Hist. Eccl.* I, 7). P. Batiffol se basa en la noticia que Sócrates (*Hist. Eccl.* I, 13) asume del perdido *Synodikon* de Atanasio para emitir una hipótesis relativa al número de sinodales en Nicea. Aquel tratadista mantiene que 220 obispos van a Nicea, empleando en sus desplazamientos los medios estatales de transporte que el soberano había colocado a su servicio.

Batiffol efectúa esta división regional: 19 obispos de Egipto y Libia; 10 de Fenicia; 22 de Celesiria; 2 de Chipre; 5 de Mesopotamia; 6 de Arabia; 11 de Cilicia; 11 de Bitinia; 10 de Capadocia; 13 de Armenia, Diosponto, Ponto Polemoniaco y Paflagonia; 24 de Galacia, Frigia y Pisidia; 21 de Asia, Lidia y Caria; 25 de Licia, Panfilia e Isauria; 4 de las islas; 1 de Tracia; 2 de Tesalia; 2 de Macedonia; 1 de Dardania; 3 de Acaya; ninguno de las provincias danubianas; 1 de Mesia; 1 de Dacia; 1 de África; 1 de Italia; 1 de las Galias; 1 de Hispania; 1 de Panonia; 1 del territorio de los godos; y 1 de Escitia. Eusebio de Cesarea (*Vita Const.* III, 7), empero, nombra también un obispo persa⁴.

De las listas de conciliares⁵ se infiere el carácter del sínodo niceno, bien que esa idiosincrasia aparezca en forma primordial y no única⁶. Eusebio de Cesarea (*Vita Const.* III, 7) y Sócrates (*Hist. Eccl.* I, 8) atestiguan la índole universalista del concilio con los obispos que llegan de Persia y Mesopotamia. El número de sinodales orientales es mayor. Entre ellos destacan Alejandro de Alejandría, Macario de Aelia y Aristaces de Armenia, hijo de Gregorio «el Iluminador», quienes personifican el origenismo moderado⁷.

Dentro del grupo extremo de la «Logostheologie» brillan Eusebio de Nicomedia, su homónimo de Cesarea de Palestina (desde el punto de vista disciplinar y no dogmático), Paulino de Tiro, Maris de Calcedonia y Teognis de Nicea. A su vez, Eustacio de Antioquía y Marcelo de Ancyra acaudillan a los monarquianos. De Occidente sólo se documentan Osio de Córdoba,

3 La naturaleza alegórica del cardinal «318» en griego es manifestada por A.E. BURN, *The Council of Nicaea. A memorial for its sixteen centenary*, Londres, 1925, p. 21, M. AUBINEAU, «Les 318 serviteurs d'Abraham (Gen. XIV, 14) et le nombre des Pères au Concile de Nicée (325)», *RHE*, 61, 1966, pp. 5-43 y H. CHADWICK, «Les 318 Pères de Nicée», *ibid.*, pp. 808-811.

4 Vid. P. BATIFFOL, *La paix constantinienne et le catholicisme*, París, 1929, p. 316. EUSEBIO DE CESAREA, *Vita Const.* III, 6 y TEODORETO DE CIRO, *Hist. Eccl.* I, 6 señalan la provisión por Constantino de los medios de transporte necesarios para el traslado de los obispos a Nicea.

5 Vid. H. GELZER, H. HILGENFELD y O. CUNTZ, *Patrum Nicaenorum nomina latine, graece, coptice, syriace, arabice, armeniace*, Leipzig, 1898. Esa obra debe completarse con diversos artículos de E. HONIGMANN: «Recherches sur les listes des Pères de Nicée et Constantinople», *Byzantion*, 11, 1936, pp. 429-449; «Sur les listes des évêques participant aux conciles de Nicée, de Constantinople et de Chalcédonie», *ibid.* 12, 1937, pp. 323-347; «La liste originale des Pères de Nicée», *ibid.*, 14, 1939, pp. 17-76; y «Une liste inédite des Pères de Nicée», *ibid.*, 20, 1950, pp. 63-71.

6 Vid. A.E. BURN, *The Council of Nicaea...* p. 143.

7 Incluyo a Aristaces entre los origenistas moderados a juzgar por el himno de la iglesia armenia, cuya autoría se atribuye a GREGORIO «EL ILUMINADOR» tradicionalmente y que ha sido editado por A.E. BURN, *The Council of Nicaea...* p. 143.

Nicasio (obispo galo de Dijon o Die)⁸, Marco de Calabria, Domno de Estridón, Eustorgio de Milán y Ceciliano de Cartago. Para éste la asistencia a Nicea supone que la Iglesia confirma su rehabilitación por Constantino en 316⁹. Por último, Silvestre de Roma se hace representar por los legados Vito y Vicente, presbíteros en la Urbe. De esta manera inician los obispos de Roma la costumbre de enviar a los concilios dos presbíteros de la Ciudad Eterna que les representen. No puede aceptarse la noticia de Nilo de Rodas (ed. J.D. MANSI, *Sacrorum conciliorum ecclesiasticorum nova et amplissima collectio*, t. II, Berlín, 1901 —reimpr.— col. 752), según la cual estuvieron presentes en Nicea Silvestre de Roma, Eustacio de Antioquía, Alejandro de Alejandría y Macario de Jerusalén. La mención de Silvestre se debe a un anhelo de pugna contra el cesaropapismo bizantino por medio de disminuir el relieve de Constantino, presidente honorífico de aquella asamblea eclesiástica (EUSEBIO DE CESAREA, *Vita Const.* III, 13 y SÓCRATES, *Hist. Eccl.* I, 8), y otorgar importancia a los cuatro patriarcados.

8 Por la primera de ambas ciudades se inclinan K.J. HEFELE; H. LECLERCQ, *Histoire des Conciles d'après les documents originaux*, 3ª ed., vol. I, 1, París, 1907, p. 411. Localizan su sede en Die G. MORIN, «D'où était évêque Nicasius, l'unique représentant des Gaules au concile de Nicée?», *RB*, 16, 1899, pp. 72-75 y G. BARDY, «La crisis arriana» en FLICHE - MARTIN, *Historia de la Iglesia*, ed. española de J.M. JAVIERRE, vol. III, Valencia, 1977, p. 88.

9 Vid. W.H.C. FREND, *The Donatist Church. A movement of protest in roman North Africa*, 2ª ed., Oxford, 1971, p. 23.